

# LA COALICION

Precios de suscripción

Organo de todos los partidos republicanos  
de esta villa y su distrito

Edictos, Remitidos,

Trimestre 2 Pesetas.

Pago adelantado.

Anuncios y Reclamos

A precios convencionales.

SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS.

REDACCION Y ADMINISTRACION, ATENEO DEMOCRATICO REPUBLICANO

## SALUDO A LA PRENSA

Venimos llenos de fé y entusiasmo á compatir los sinsabores y amarguras que en si lleva la propaganda republicana.

Saludamos de corazon á todos los periódicos; y particularmente á los republicanos que antes que nosotros han entrado en el palenque poderoso de la civilización, y de quienes, desde hoy, tendremos á grande honra aceptar sus consejos y advertencias para que nos guien en el difícil y peligroso camino que hemos emprendido.

LA REDACCION.

## ¿A DONDE VAMOS?

Vamos á estrechar los lazos de todos los republicanos de la localidad; y una vez estos estén en condiciones de resistir los embates de sus enemigos, á estender aquellos para aunar los esfuerzos de todos los demócratas del distrito, y lograr por este medio que todas las representaciones, así administrativas como políticas, sean verdaderamente democráticas y republicanas.

La unión, la atracción han de ser nuestra norma de conducta; y para ello emplearemos todos cuantos medios estén á nuestro alcance. Somos primeramente republicanos antes que posibilistas, progresistas, centralistas, ó federales, y por lo tanto, escusado es decir que aspiramos única y exclusivamente al triunfo de la República y que apoyaremos con nuestras débiles fuerzas, la unión; única base de han de descansar los cimientos para asentar debidamente nuestra anhelada forma de gobierno, para que jamás los enemigos de la libertad la derriben nuevamente.

Para lograr esto, invitamos á todos los demócratas, á todos los republicanos que se agrupen á la sombra de la bandera que enarbolamos hoy con verdadera fé y entusiasmo, y cobijados bajo tan augustos pliegues hagamos toda propaganda republicana, para atraer, así á los que obcecados siguen aun á quien, diciéndose republicano, ha dado con sus pujos de democracia alas á los conservadores y para democratizar á los que aun no han palpitado en su corazón los impulsos de esa nueva sava que ha de regenerar por completo á la humanidad.

LA REDACCION.

## A LAS URNAS

Siguiendo el ejemplo que nos han dado los ilustres hombres que hoy rigen la marcha de las distintas fracciones, en que, por desgracia, se divide el gran partido republicano español, los elementos verdaderamente republicanos de esta villa han concertado tambien una coalición que tiene por primer propósito acudir á las próximas elecciones municipales, y, en segundo, continuar la misma coalición con el caracter de propagaadista, á fin de lograr que la misma se haga extensiva á los demás pueblos de este partido, procurando entablar estrechas y amistosas relaciones con los comités de dichos pueblos, para que no vuelva á ocurrir el sensible caso de que se vean sorprendidos y engañados por la falaz palabrería y la sin igual audacia del mentido republicano, vividor político que solo sueña y vive para alcanzar en la política, lo que no ha sabido hallar ni conservar en el trabajo noble y honrado.

Atentos, hoy por hoy, al primer objetivo de la coalición republicana, cual es, como hemos dicho, el de acudir á las elecciones municipales próximas, á la lucha conjuramos á todos los elementos sanos del partido, en la seguridad de que

la candidatura se formará por medio de antevotación, en reunión pública convocada al efecto. Procedimiento genuinamente democrático, como corresponde á partidos que tienen la democracia por base principal de su credo político.

Vamos á la lucha con bandera desplegada y con nuestros propios y exclusivos elementos. Quien se llame republicano, quien de buena fé profese estas ideas, con la coalición republicana ha de ir. En ella está la honra y la dignidad del partido republicano local. Los que no teman empeñar el que siempre debe ser puro y limpio cristal de la consecuencia política, esos vayan con los conservadores, esos pueden entrar en la nefanda concordia, que segun se dice, estan pactando los ministeriales con unos que quieren pasar plaza de republicanos federales.

No hagais caso, correligionarios, de los cantos de sirena que hay interés en hacer llegar á vuestros oídos, ni de los insidiosos rumores que, con aspectos de calumnia, se hacen circular por quien tiene interés en que la coalición republicana, resulte una plancha ó el parto de los montes. ¿Qué nos importa á nosotros que los monárquicos de uno y de otro bando, anden, ó hayan andado en inteligencias? ¿Acaso son de nuestra familia? ¿Qué tenemos que ver con ellos? Si ciertas, é inevitables circunstancias; si la conducta inconsiderada á la par que ambiciosa de cierta persona, nos llevó á una circunstancial inteligencia con los elementos monárquico-liberales de la localidad, ¿entendió alguien que aquello debía ser permanente? Pues entendió mal, porque no puede ser permanente una inteligencia entre partidos de tan opuestos principios, como el monárquico y el republicano, cuando á la misma no se han llevado fines interesados ó bastardos.

Que se entiendan ó no se entiendan los fusionistas y los conservadores, á nosotros poco, bien poco ha de importarnos; y si bien daríamos nuestras preferencias á los primeros, no obstante, bajo el punto de vista de la consecución de nuestros ideales, todos son enemigos

nuestros y con todos hemos de contender, con todos habremos de librar batalla, sin acordarnos de afecciones y amistades particulares, que en uno y otro de aquellos dos partidos las tenemos.

Vamos á la lucha, pues, republicanos de la coalición; vamos á contarnos, vamos á saber cuantos somos y lo que vamos. Recordad que hace veinte años tenia esta villa una inmensa mayoría de republicanos, sobre los monárquicos; aquellos tiempos de fervido entusiasmo pueden y deben reproducirse; aquellos tiempos en que de las urnas salían á centenares los votos republicanos, deben volver y para ello es necesario empezar por hacer uso del sufragio. Diez y ocho años de reacción y de detentación del derecho de votar, nos han hecho olvidar el uso que de este, entonces con tanto entusiasmo, hacíamos. Acostumbrémonos otra vez á la vida del derecho, hagamos uso del voto, tengamos la justa, justísima pretensión de querer intervenir en la constitución de nuestro municipio, queramos que este se componga, en primer lugar, de hombres honrados que nombren, en consecuencia, empleados honrados, de hombres justos que hagan estricto y legal reparto de los tributos, y para ello nombremos republicanos probados que, con solo serlo, reunirán aquellas condiciones que acabamos de enumerar.

## UN DISCURSO

EN UNA REUNION DE CONSERVADORES AL USO DEL DIA

Señores: Vosotros, todos, bien sabéis: yo soy republicano federal hasta la pared de enfrente. (Aplausos prolongados.)

Pero, si bien es verdad, que soy republicano federal, (Una voz:—*Te veo*) esto no ha sido óbice, para que yo, también, hiciera vuestro juego desde algun tiempo á esta parte, como habeis podido ver, con vuestros propios ojos, y, este mi sacrificio, ha sido pura y desinteresadamente (Silencio sepulcral) federal.

Pues bien: si mi enérgica campaña, en la constitución de la Junta municipal del Censo; si mi campaña, valiente, en las elecciones municipales, haciendo que, los míos, os votaran a vosotros, como lo diré: *barrejats*, (testual) y, *por ende*, os ayudara en todos aquellos tapujos de que, algunos de vosotros, conservareis gratisima memoria; (murmillos) si mi campaña, *federalista* y decisiva, en las elecciones de diputados, para que saliera vuestro protegido, si, todo esto junto, se me ha de pagar, ahora, en la hora del reparto del botin, con ingraticudes, conmutativas y bilaterales: francamente, señores, esto me da un dolor de tripas, (risas continuadas) que ya no es posible que resista, por mas

tiempo, esta mi benevolencia tan mal agradecida, y, por ende, tan mal pagada, (gritando con toda la fuerza de sus pulmonos) ¡¡ á un republicano tan consecuente!! (Una voz cacareando--Braaaaavo). (El orador agradece este bravo con la cabeza y se enjuga los bigotes con dos pañuelos.)

El Cosmos, Bastiat, la Economía, se agitan y bullen en las alturas fosfóricas que tan limpias dejaron mi melon en la plaza pública de San Celonio; cuando, en solemne y apacible tarde, enseñé á los pacíficos elementos, los innumerables regalos que me habian hecho algunos de mis queridas, amigos. Mas, á que recordaros lo que no os importa. Vamos, al caso presente (Silencio sepulcral, los oyentes no entendian nada de todo esto; continua el orador.)

Señores: es una ingratitud manifiesta, eso de juntaros otra vez con mis eternos enemigos, (aplausos frenéticos resuenan en todos los ámbitos del salon) y, dejarme á mi, al ex-candidato, municipal, al ex-candidato, provincial, al ex-candidato, á Cortes, (al orador se le saltan dos lágrimas como melones) á las aereas regiones de la luna de Valencia. (consternación general) Es bien triste, y, por ende, muy amargo, que, despues, de tantos sacrificios, que despues, de tanto trabajo, despues, que, yo he sido el blanco de todos los republicanos, de Granollers, y, de que, me pusieran, como nuevo, en hojas y periodicos durante estas campañas de que, he tenido el honor de hablaros, hace un momento; (el orador bebe un bolado) es bien triste señores que me tenga de abrazar, otra vez, con mis leales, con mis consecuentes si; pero vulgares federales, con quienes, decorosamente, no puedo alternar (sensacion general) porque, desgraciadamente, para ellos, viajan en tercera clase. (Los suscriptores al *Brusi* se estupefactan.)

Yo, tan democrata; yo, tan republicano; yo, tan federal os EXIJO que cuatro de los míos, (dos concurrentes, en voz baja: en que quedamos quienes son los suyos) formen parte de la candidatura municipal próxima futura; y, sino, os, dejo, os, abandono, (en actitud trágica) ¡os, olvido para siempre, He dicho. (Aplausos, hurras, aclamaciones en el segundo piso. A los bobos casi se les saltan las lágrimas; á los otros se les escapa una risita, que traducida al lenguaje escrito, dice: ya te contentarás con tres peseticas.)

## LA ENMIENDA REPUBLICANA

La enmienda presentada por las minorías republicanas al proyecto de contestación al discurso de la corona, es como sigue:

«Al Congreso:

Los diputados que suscriben tienen la

honra de proponer al Congreso la siguiente enmienda al dictámen de la comisión sobre el proyecto de contestación al discurso de la corona.

Es tan persistente el estado de lamentable atraso en que se encuentra la nación española, tan inveterados los abusos del poder central, á la vez que deficientes los medios de acción, por el desacertado empleo que de ellos se hace, y hasta tal punto insoportables las cargas impuestas sobre el contribuyente, que tal situación no puede continuar, sin grave detrimento de los más trascendentales intereses del pueblo español.

A males que provienen de causas múltiples, contrariando en su origen la expansión de nuestras fuerzas, es necesario poner remedios eficacísimos.

La reintegración de la soberanía popular.

La autonomía del Municipio y de la región para todo lo que concierne á sus peculiares fines:

El desarrollo de la educación popular, como un interés político, al par que un interés social;

La equitativa distribución de los impuestos sobre toda clase de riquezas, suprimiendo la injusta contribución de consumos;

Una severa economía en los gastos públicos,

Y la nivelación de los presupuestos, pondrán seguramente á la nación española en el camino de su regeneración.

La situación de nuestras Antillas es cada vez más alarmante, debido, no solo á causas económicas de distinta índole, si que muy principalmente á la política centralizadora, de confianza y desigualdades, allí dominante, y que urge rectificar, así por las reformas que abaraten la vida y aseguren la producción colonial, como por otras de diverso carácter, entre las cuales figuran la plena identidad de los derechos políticos con la metrópoli, el sufragio universal, el mando superior civil y la organización insular autonomista.

El mismo espíritu debe inspirar la progresiva reforma del estado de nuestras colonias de Oceanía y de Africa, donde debe asegurarse desde luego el goze de las libertades públicas y organizar el gobierno con arreglo á las particulares y distintas condiciones de cultura y riqueza de aquellas comarcas.

El problema social requiere en los presentes tiempos atención especialísima. Redobla el trabajador sus esfuerzos para mejorar el estado de penuria en que vive, y es deber de todo Gobierno coadyuvar con solícito afán al perfeccionamiento de los medios que más eficazmente conduzcan á elevar el nivel social del trabajador.

Palacio del Congreso 27 de Abril de 1891.—M. Pedregal.—Rafael M. de Labra.—Azcarate.—Becerro de Bengoa.—Muro.—Pi y Margall.—Vallés y Ribot.

## NOTICIAS LOCALES.

Participamos á todos nuestros correligionarios que pueden formar parte de la Redacción todos cuantos estén conformes con las ideas que sustenta este periódico.

\* \* \*

En una reunión celebrada el martes de esta última semana por la noche, en el Círculo Conservador, se trató de elecciones municipales, y se trazaron las líneas generales para la formación de la candidatura de aquel partido. Los recién conversos, tráfugas del partido fusionista, D. José Marsá Santamaria y D. José Manuel Roberto Bigas indicaron la conveniencia de que en dicha candidatura figuraran elementos de los que están aquí bajo la gefatura del sedicente federal D. Francisco J. Flaquer. Parece que la pretensión no sentó del todo bien á los reunidos, y entonces, para tratar de convencerles, entró, según se nos ha dicho, el señor Flaquer, el mismísimo señor Flaquer en el local donde estaban los conservadores congregados, les dirigió la palabra pronunciando un discurso elocuente y profundo, como todos los suyos, para hacer ver á los que le escuchaban, la conveniencia, la necesidad y la justicia de que sus adeptos figuraran en la candidatura, en justa recompensa, dijo, de lo mucho que él había hecho por los conservadores, especialmente el día que se celebró la reunión de la Junta Municipal del Censo, lo que le había valido la feroz campaña que *El Congost* emprendió contra él, con mas tantos y tantos ataques como tuvo que sufrir de varias hojas sueltas. Parece que alguien se conmovió pero no fueron todos.

Y, vamos, el hombre merece lo que pide y mucho mas. Vaya si lo merece, y los conservadores serán unos ingratos si no se lo dan.

\* \* \*

Allá por los años de 1823 y siguientes, los liberales fueron apodados con la palabra negros. Los realistas primero, y los carlistas después, fueron los que inventaron el apodo, y de él hacían uso siempre que de liberales se trataba.

De nuevo ha salido la palabreja aplicándola á los elementos liberales de esta villa. ¿Es que han resucitado los realistas y carlistas de aquel tiempo, ó son dignos sucesores suyos los que tal dicen?

\* \* \*

Procedentes de Oló, llegaron á ésta villa el jueves último, el Batallón Cazadores de Figueras n.º 6 y un escuadrón de Caballería de Alcántara n.º 14, cuyas fuerzas quedan acantonadas en ésta localidad, hasta tanto no cesen las actuales circunstancias.

\* \* \*

El estado de nuestra villa con motivo de las huelgas, es por demás satisfactorio; no ha ocurrido incidente alguno desagradable, y trabajan todos los oficios excepto los albañiles y oficia-

les carpinteros, que son los que han secundado el movimiento internacional.

Las fábricas, todas han trabajado á excepción de la de los Sres. Piñol, que según se nos ha manifestado, de común acuerdo los obreros con el fabricante, acordaron hacer fiesta, y volver al trabajo el próximo lunes.

\* \* \*

Se nos ha dicho, sin que salgamos garantes de la noticia, que el miércoles por la noche hubo una reunión de conservadores en el primer piso del café de casa Sinia, á la que asistió por *casualidad* el de los justos galardones científicos y literarios, al objeto de tratar de la conferencia celebrada por los prohombres de la conservaduría y del fusionismo, en la casa rectoral de esta villa.

También se nos ha dicho, y esto se nos asegura, que alguien se enfureció como un energúmeno, al solo indicio de una inteligencia por parte de las mencionadas agrupaciones, y, recordando los sacrificios hechos á favor de sus, todavía aliados, tronó, vociferó y hasta se dice si lloró, á fin de causar presión y no quedar en la estacada, como vulgarmente se dice.

¡Pobre señor Flaquer! Tan preocupado al solo temor de no poder figurar como maleta en el equipaje de los conservadores! Y todavía hay ilusos que no quieren creer en su conversión.

\* \* \*

Ha fallecido, víctima de penosa enfermedad, nuestro querido amigo el depositario de este Ayuntamiento D. Francisco Fransi.

Su honradez intachable y su buen trato le granjearon generales y unánimes simpatías; y el cargo de depositario municipal que ha ejercido sin tacha de ninguna clase por espacio de más de 35 años, á la última hora de su vida se lo disputan, mandando los conservadores, nada menos que dos *republicanos*; uno de ellos furioso, muy radical y muy avanzado; y otros 4 ó 6 que así serían republicanos como carlistas, con tal de que pudieran vivir á costa de la hacienda municipal.

Acompañamos á la familia del finado en el dolor que esta irreparable pérdida les habrá ocasionado, y de paso felicitáramos al *correligionario*, si supiéramos que ya había sido agraciado con la codiciada prebenda con que han de premiarle los conservadores el haber ejercido un importante cargo en el comité democrático progresista de esta localidad.

\* \* \*

Hoy debe reunirse en estas Casas Consistoriales la Junta municipal del Censo para proceder á la designación y sorteo de los interventores que presenten los diferentes candidatos que han de luchar en las próximas elecciones municipales.

Veremos si en ella habrá la imparcialidad que debe presidir siempre los actos de esta naturaleza; y veremos también si en ella habrá algún republicano que sirva de guía y defensor de los conservadores de actualidad.

\* \* \*

«La comisión electoral ejecutiva de la coalición republicana» nos encarga, participemos á todos los correligionarios que no hayan firmado las listas de interventores por no haberse las presentado, que no culpen á nadie, pues que se ha procurado indagar por las comisiones respectivas los domicilios de todos los conocidos por sus ideas republicanas, y que si alguno se hallase en aquel caso habrá sido contra la voluntad de la comisión.

## ANUNCIOS OFICIALES

## COMISION ELECTORAL

EJECUTIVA DE LA

## COALICIÓN REPUBLICANA

Se convoca á todos los republicanos que estén conformes con los acuerdos de esta comisión, á la reunión que tendrá lugar en el Ateneo Democrático Republicano esta mañana á las 10 para ir á la presentación de propuestas de interventores en las Casas Consistoriales; teniendo lugar por la noche otra reunión en el mismo local, para dar cuenta del resultado obtenido en el sorteo de interventores.

Asimismo se convoca á todos los correligionarios, á la reunión que tendrá lugar en el propio Ateneo el jueves próximo 7 del corriente á las 8 de la noche, para proceder á la antevotación de los candidatos que han de luchar en las próximas elecciones.

Podrán tomar parte en esta antevotación, todos los que hayan firmado las listas de interventores, y los que no habiéndolas firmado, así por no saber escribir, como por no haber tenido ocasión para ello, por olvido ó por descuido, presten su conformidad á los acuerdos de esta comisión antes de procederse á la antevotación indicada.

Granollers 3 Mayo 1891.

La Comisión electoral.

## RECLAMOS

## FABRICANTES

Se alquila un edificio recién construido á propósito para fábrica, con 140 caballos de fuerza hidráulica y dos cuadras de metros 40' 70 por 20' 60 cada una. Está situado á medio kilómetro de estación ferrea y de una importante villa de Cataluña.— Razón, Centro Anuncios, Escudillers 30.—Barcelona.

## SECCION DE ANUNCIOS

SE ALQUILAN ESTOS  
ESPACIOS Á 2 PESETAS CADA  
MES Y Á 5 PESETAS  
TRIMESTRE.

PERSIANAS DE TODAS CLASES  
Alfombras de  
TERCIOPELO, MOQUETA Y FIELTRO  
A PRECIOS REDUCIDOS

ESTERERIA DE  
JOSE RUERA CORET  
CALLE CAPUTXINOS 3.

### LOTERIA NACIONAL

Administración n.º 6.-25 Atocha 25.-MADRID

El Admor. D. M. Perez remite im-  
presas á quien las pida, bases para ha-  
cer envios fácilmente. Sorteos de Ma-  
yo el 11, 21 y 30 á 10, 5 y 3 pesetas  
décimo respectivamente.

# LA COALICIÓN

ORGANO DE TODOS LOS PARTIDOS REPUBLICANOS DE ESTA VILLA Y SU DISTRITO

Precios de suscripcion 2'00 Pesetas trimestre en toda España  
Número suelto 0'15 "

Redacción y Administración, Ateneo Democrático Republicano.

## IMPRESA DE E. GARRELL

SE HACEN TODA CLASE DE TRABAJOS TIPOGRÁFICOS CON PRONTITUD Y ECONOMIA

# 51, Plaza del Ganado, 51.

# « LA COALICIÓN »

Organo de todos los partidos republicanos de esta villa y su distrito

se suspende interinamente aquella publicación, hasta que su director haya podido llenar los requisitos exigidos por la ley. En tanto, «La Comisión electoral ejecutiva de la coalición republicana» no pudiendo dejar en silencio los atropellos de que son víctimas todos los republicanos que tienen la satisfacción de representar, á estos se dirigirá en HOJAS SUELTAS, que, como la presente

**SE PUBLICARÁN TODOS LOS DOMINGOS.**

y siempre que convenga, aunque con epígrafes diferentes y encarga á sus correligionarios las guarden convenientemente, para que sirvan de complemento á la colección que en su tiempo se formará del citado periódico, el cual continua teniendo su

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, EN EL ATENEO DEMOCRÁTICO REPUBLICANO

donde podrá dirigirse todo cuanto tenga relación con el periódico «La Coalición», suspendido interinamente.

«La comisión electoral ejecutiva de la coalición republicana», acordó la publicación de un periódico para tener á los correligionarios que la honraron con su confianza, al corriente de todos cuantos asuntos estos la encomendaran, para llevar á la practica las aspiraciones comunes á todos los republicanos de la localidad.

Salido el primer número, con general aplauso de todos los buenos demócratas, les faltó tiempo á los reaccionarios de todos matices coligados en nefando consorcio, para querer matar en flor nuestras mas bellas esperanzas, tomando por pretexto, para nosotros, lo que con gravísimo escándalo consienten y toleran para sus amigos y paniagudos.

Impusieron, indebidamente, á nuestro querido amigo Sr. Garrell, impresor de la publicación citada, una multa, que, en todo caso, y primeramente que él, habian de pagar el Director que puso en conocimiento de la Alcaldía por medio de solicitud por él mismo firmada la aparición de «La Coalición»; los fundadores y propietarios del mismo despues; y, en último caso, los redactores firmantes de los artículos y sueltos en la publicación contenidos; y despues de todo esto el impresor, si es que no hubieran obrado en su poder los originales firmados por sus autores respectivos, multa que ha sido satisfecha por suscripción voluntaria, cuya cuota máxima ha sido de DIEZ CENTIMOS DE PESETA, y cuya cantidad de 25 pesetas se ha cubierto con exceso por medio de una suscripción-protesta en la que con indignación se expone la despótica autoridad del Alcalde, y el parcial proceder para con algunos de sus administrados.

¿Porque nuestro amigo Sr. Garrell no se ha apelado de esta multa tan arbitraria, como atentatoria al sagrado derecho del trabajo; apelación que hubiera de atender, y revocar en justicia la ilegal exacción el digno Sr. Juez del partido, porque la injusticia no puede ser mas clara vistos los textos legales? Pues por la sencilla razon de que despues no nos vengan diciendo que tambien queremos llevar á los tribunales, á quienes condenados ya con el

fallo inapelable del tribunal de la opinión pública, basta y sobra para que en dia no lejano se les tenga por todo y por todos en el triste y ridiculo concepto á que se han hecho acreedores.

«La Coalición» Organo de todos los partidos republicanos de la localidad y su distrito, queda suspendida pues, pero, para salir valiente y digna al momento se hayan podido solventar las dificultades que entorpecen su nueva aparición; pero, esto no empece para que nuestros correligionarios dejen de saber como estan todos los asuntos á esta Comisión encomendados, y al efecto vamos á detallarlos en esta HOJA SUELTA que, interinamente, suple á nuestra ya tan combatida publicación.

### En la Junta Municipal del Censo.

Como anunciaba oficialmente esta comisión, el domingo se presentaron á última hora en las Casas Consistoriales cinco propuestas de candidatos para el nombramiento de interventores, con numerosas firmas de correligionarios que espontáneamente firmaron como á buenos demócratas que son: habiéndose entregado el dia anterior al Sr. Alcalde y Secretario de este Ayuntamiento, siete solicitudes de otros tantos correligionarios nuestros, por las que pedian la declaración de candidatos para hacer uso del derecho que les concede la ley de Sufragio Universal; y, cuyas solicitudes fueron negadas en la sesion de la Junta municipal por el mismo Sr. Alcalde á quien fueron entregadas, siendo de esto testigo el digno, el honrado secretario de este Ayuntamiento, cuya personalidad es tan conocida en San Andrés de Palomar.

Impresión causarían en el ánimo de los mandarines conservadores las numerosas firmas de las propuestas presentadas; firmas, que, dicho sea de paso, ni son debidas á presión de ninguna clase de elementos, ni á recomendación de nadie, pues que de nada necesita la libre voluntad de todos cuantos autorizaron aquellos documentos; y decimos que debieron causar impresión á los eternos mangoneadores de los consumos en esta villa, por cuanto se les vió cuchichear y conferenciar no

sabemos que cabalas ni que chanchullos de última hora, pues que su estoica tranquilidad nos dió á comprender que estaban creídos de que para nada serian molestados en su trabajosa y delicada digestión.

El leader de los conservadores, el flamante *republicano federal*, siempre con la ley en la mano, quiso hacer lo que en la memorable sesión para el nombramiento de interventores de las últimas elecciones municipales; y, gracias que afortunadamente los conservadores interpretaron la ley como es natural que se interprete, esto es: tal como la interpretamos nosotros, lo que no deja de ser en verdad muy extraño en los conservadores, gracias á esto, pues, se le pudo decir al desinteresado defensor: *al primer tapon zurrapas.*

¿Vamos á ver Sr. *demócrata de doble*: V. que en todos sus actos procede tan *democráticamente*; como se compagina su decantada democracia con el analema público de querer perseguir criminalmente á los candidatos propuestos por los electores que no pudieran justificar de un modo ó de otro su caracter de elegible, condición que la ley no exige en absoluto como le vamos á probar?

V. bien sabe, y si no lo sabe, debiera saberlo, que el espíritu de la ley de Sufragio universal vigente, no es todo lo demócrata que debiera, por cuanto hace referencia á los elegidos, ya que fija que para obtener esta distinción se hayan de reunir ciertas condiciones de las que desgraciadamente carecemos la gran mayoría de los verdaderos demócratas; esto es; que para ser elegible en los pueblos de más de cuatrocientos vecinos se ha de pagar tal ó cual cantidad de contribución directa; y es, bien sabido que la gran massa del partido republicano, si bien no paga ninguna clase de contribución directa, en cambio, paga, indirectamente, más, mucho más, proporcionalmente, que todos los primeros contribuyentes de la nación. Pues bien; si por este lado la Ley de Sufragio Universal es verdaderamente deficiente, en cambio, en apariencia al menos, quiso dar todos los visos de legalidad á la elección, y de á todos los partidos suficientes garantías para que puedan in-

tervenir bien directamente en el nombramiento de sus respectivos delegados, para que formen parte de las mesas que han de presidir la elección. También en esto la práctica demostró que la garantía era ilusoria para los partidos avanzados, pues que siendo escasos los republicanos que puedan justificar la condición de elegibles, si esto hubiese sido absolutamente terminante, los citados partidos se hubieran hallado en el dilema siguiente: ó renunciar al nombramiento de interventores por medio de propuestas de candidatos firmadas por los electores, ó recurrir á personalidades que no militaran en su partido para poder obtener el repetido nombramiento, cosa que de realizarse hubiera sido siempre con verdadera dificultad, y á la que jamás deben recurrir, según nuestro modo de ver, los republicanos que en algo estiman su honor y dignidad política. Por esto los confeccionadores de la ley, teniendo esto en cuenta, y queriendo dar todos los visos de legalidad y de intervención aparentes á los partidos demócratas, se rectifican, y por medio de una aclaración de la misma ley OBLIGAN á las Juntas municipales del censo á que declaren como á candidatos á los propuestos por los electores, aunque aquellos no prueben su condición de elegibles, y faculta á estos para el solo nombramiento de interventores; si bien, dice la ley, y esto prueba lo que nosotros aseveramos, que la Junta fijará en lugar visible de las listas expuestas al público la circunstancia de que los candidatos A, B, ó C, no han justificado su condición de elegibles, NO, para negarles la facultad de nombrar interventores, que ya quedaron nombrados en la Junta municipal; y SI, para advertir á los electores que el día de la elección no voten, á quien despues no podría ejercer el cargo que le confirieron, por la razón de no pagar la cuota de contribución directa exigida por la ley.

¿Qué demócrata será ese, que federal será ese, si precisamente el partido federal sería quien tocara más funestas consecuencias, si la ley hubiera exigido lo que tal vez él, en su foro interno, exigiría á todo el mundo? ¿Qué republicano será ese que quiere interpretar la ley torcidamente siempre en perjuicio evidente del partido á que él dice pertenecer?

Suerte, volvemos á repetir que sus amigos tampoco acreditaron, como nosotros, la cualidad de elegible de sus candidatos; y por eso el sábio alcalde, el que despues de leer uno de los artículos de la ley y decir que la leía para que ninguno de los

oyentes *podiera alegar* INOCENCIA, aconsejó á sus amigos que hicieran esa gracia á los republicanos, gracia que no pudimos comprender, hasta que vimos que ellos estaban en idénticas condiciones que nosotros.

¡Que plancha y que ridículo se llevó hasta de sus mismos amigos el demócrata coligado con los partidarios del célebre Necedal!

#### « Porque no me dá la gana. »

Frases usadas por el pulcro y decente Alcalde, al negar la palabra á algunos electores que le reclamaban las solitudes de la declaración de candidatos, y que, como decimos antes, fueron negadas de la manera mas clara y evidente por el mismo citado Sr. que fué quien las recibió, prohibiéndose á los electores, en absoluto, hacer uso de la palabra, amenazándoles con verdadera ira y destemplanza por quien debiera dar ejemplo de cordura y sensatez, y diciendo á los reclamantes, al invocar uno de los artículos de la ley, para probar su perfecto derecho « *que se metieran la ley en los bolsillos que allí por nada se necesitaba.* »

De manera: que el ejemplo cunde; que el mal se propaga; antes, se dijo en aquel mismo Consistorio: *Aquí no hay ley que valga*, ahora, amenazando y cohibiendo á los electores PORQUE LE DA LA GANA al Sr. Alcalde, obliga á estos á callar, solamente porque sí, diciendo que *allí para nada se necesita la ley.*

Que los conservadores han practicado siempre todo esto con descaro, ya lo sabemos; lo que ignorábamos, hasta ahora, es que el descaro llegase al extremo de decirlo publicamente y á la faz del pueblo, como para hacer burla sangrienta del desparpajo que alienta á quien ha tomado el cargo de concejal por oficio permanente, ya que hace OCHO AÑOS que lo está ejerciendo, y ve con pena escaparse de las manos el rico filon que con tanto gusto ha explotado, sacrificando todos sus intereses, para servir, por supuesto desinteresadamente, los intereses de sus electores, en el matadero, en los consumos, y en todos cuantos ramos abraza la administración que á sus amigos ó electores hace referencia.

Cohibidos, amenazados, pues, los electores en el sagrado derecho que les concede la ley para hacer las debidas reclamaciones á la Junta del Censo,—que por este único y solo objeto fueron creados estos tribunales que debieran ser rectos é imparciales como estrictamente en su fondo y en su forma les impone la ley de

Sufragio Universal,—se retiraron en gran mayoría del local, protestando una vez mas, del proceder arbitrario de quien, debiendo ser guardador sagrado de los derechos del ciudadano, fue cabalmente todo lo contrario, porque, desgraciadamente, *el olmo no puede dar peras.*

#### El Sorteo.

Se sortearon los nombres de los interventores propuestos, dando por resultado que obtuvimos intervención solamente en los colegios segundo y tercero, y no en el primero, para que resultara igual que en las últimas elecciones municipales. Otro día será, apesar de todo.

Nota: algunos *federales* fueron nombrados por los conservadores, como muestra del agradecimiento que sienten por la defensa que de sus actos hace el *consecuente* Sr. *Marqués de marras.*

#### Coacciones,

A mas de las que se han hecho para alcanzar tantas firmas en las propuestas presentadas por los conservadores, y que no podemos probar, si á esto llegáramos, porque, por desgracia, despues de enumeradas por los mismos interesados no se prestan á decir la verdad por temor á los compromisos; despues de hacer comparecer en la Casa Consistorial á muchos de los firmantes de nuestras propuestas, suplicándoles, rogándoles y aun amenazándoles si no votan la candidatura oficial, y que tampoco podríamos probar por las mismas anteriores razones, los Sres. Paituvi y Parera, Alcalde y primer teniente respectivamente, convocaron una reunión de industriales en la Casa Consistorial, con el pretexto de los consumos, y allí se ejerció verdadera coacción electoral, (Y TODO ESTO ESTAMOS DISPUESTOS Á PROBARLO EN TODOS TERRENOS) recomendando, eficazmente, la candidatura oficial, con preguntas claras y esplicitas á los reunidos, uno por uno, lo que valió á los convocantes serios reproches por uno de los concurrentes, á quien se amenazó con arrojarle del local si seguía haciendo uso del derecho que tenia como á otro de los convocados, combatiendo el proceder arbitrario de la primera autoridad municipal.

Y..... basta por hoy.

Granollers 8 Mayo 1891.

La comisión ejecutiva electoral de la coalición Republicana.

Imp. de E. Garrell.

# « LA COALICIÓN »

Organo de todos los partidos republicanos de esta villa y su distrito

se suspende interinamente aquella publicación, hasta que su director haya podido llenar los requisitos exigidos por la ley. En tanto, "La Comisión electoral ejecutiva de la coalición republicana" no pudiendo dejar en silencio los atropellos de que son víctimas todos los republicanos que tiene la satisfacción de representar, á estos se dirigirá en HOJAS SUELTAS, que, como la presente

**SE PUBLICARÁN TODOS LOS DOMINGOS.**

y siempre que convenga, aunque con epígrafes diferentes y encarga á sus correligionarios las guarden convenientemente, para que sirvan de complemento á la colección que en su tiempo se formará del citado periódico, el cual continua teniendo su

**REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, EN EL ATENEO DEMOCRÁTICO REPUBLICANO**

donde podrá dirigirse todo cuanto tenga relación con el periódico "La Coalición", suspendido interinamente.

## A nuestros correligionarios

Ha llegado la hora de confirmar con vuestra desición y entusiasmo que las ideas democráticas tienen en esta villa entusiastas y decididos campeones.

No importa que las coacciones aumenten, que las amenazas se redoblen, que los halagos se centupliquen, la eterna cuestión del céntimo tiene aquí profundas y arraigadas convicciones. Fomentan ese entusiasmo indigno todos los concejales de oficio. Los eternos vividores de los intereses del comun han enarbolado otra vez el banderín de enganche, y, prometiendo á unos la tesorería municipal, á otros una plaza de escribiente, á estos la construcción de una plaza mercado, á aquellos un empleo en consumos, y etc., etc., cohiben, amenazan, suplican y prometen para que el cuerpo electoral les confirme otra vez más en los puestos que tanto sienten dejar, y que tantos años há mangonean por sí ó por apoderados, y donde no hacen otra administración que la del favoritismo; y donde no impera otra ley que su santa voluntad y su capricho.

No os arredren las amenazas, no os intimiden las coacciones, no os envanezcan los halagos; sobre todo esto, hay vuestra conciencia libre, vuestra voluntad poderosa, y despreciando tanta indignidad y tanta miseria, acudid á los comicios y votad la candidatura que es recomendada la comisión á quien confiasteis la dirección de los trabajos en estos momentos supremos.

La candidatura que os recomendamos, no es obra de una camarilla acaparadora que antes que todo procura poner allí los nombres de los que han de satisfacer en todo sus intereses bastardos; no es obra de la intriga política, ni del mercantilismo soez y repugnante que deja de pagar en ciertas ocasiones al erario municipal centenares de duros que el pobre pueblo ha de pagar por ellos; no es obra ni de la envidia, ni de la venganza, ni del despecho, no es obra, en fin, de los agradecidos á los favores que los conservadores prestaron á cierto pretendiente á vividor en las últimas elecciones de diputados, es obra de la más verdadera, de la más pura democracia; es obra de la voluntad libérrima de todos los ciudadanos que asistieron á la antevotación de la misma.

En su confección, no se ha tenido en cuenta nada más que practicar uno de los más sagrados derechos del hombre, cual es el de emitir libremente su pensamiento; y, por esto, la satisfacción que reinó en aquel acto compensa de sobra las amarguras y sinsabores que con su indigno proceder nos proporcionan todos los enemigos de una causa noble, santa y generosa que nosotros defendemos con todo el ardor de nuestras arraigadas convicciones.

Allí, en numerosa reunión congregados, y convocados con tiempo suficiente para escoger las personalidades que han de representar nuestras ideas en el futuro municipio, cada uno de los concur-

rentes, sin previas conferencias, sin imposiciones de nadie, sin ni tan siquiera ponerse un solo grupo previamente de acuerdo, se emitian libremente los pensamientos y resultó, lo que había de resultar: que obtuvieron votos la inmensísima mayoría de los pocos que en la coalición republicana que tenemos la satisfacción de representar reúnen la cualidad de elegibles.

Veinte y dos republicanos diferentes obtuvieron votos de otros muchos correligionarios á quienes escogian por creerlos con méritos, con voluntad ó abnegación para ser representantes de las ideas que con tanto valor venimos defendiendo y sustentando; y, siendo así, como previamente se había tomado el acuerdo de que los elegidos habían de reunir los votos de la mitad más uno de los concurrentes al acto de la antevotación hubo necesidad de repetir y volver á repetir la operación hasta que fuesen cuatro los elegidos para formar la candidatura, que nuevamente os recomendamos aceptéis con verdadera fé y entusiasmo.

No hemos de hacer la apología de los nombres que la componen, de todos vosotros son bien conocidos por sus actos, por sus obras, y por el deseo inquebrantable que tienen de perseguir con verdadero afán el triunfo completo de la democracia.

«La comisión electoral ejecutiva de la coalición republicana» teniendo en cuenta infinidad de circunstancias que todas contribuyen directamente á la consecución de una anhelada victoria, ha dispuesto repartir los nombres de los elegidos de la manera siguiente:

### COLEGIO PRIMERO

José Bellavista Camillo.

José Cubells Carles.

### COLEGIO SEGUNDO

Francisco Montaña Casabella.

### COLEGIO TERCERO

Baldomero Guardia Pineda

Todos los que seáis demócratas, todos los que seáis republicanos, acudid á la pelea pacífica que ha de librarse hoy en esta villa; propagad, ensalzad nuestras ideas para con los tibios, para con los indiferentes; tened en cuenta que el acto de hoy no representa el triunfo material de ciertos nombres, representa el triunfo moral de nuestras ideas. Acudiendo hoy á los comicios, ejercitamos el más preciado derecho del ciudadano; acudiendo hoy á los comicios nos contamos haciendo verdadera propaganda y adquiriendo

prosélitos para la República, que de todos los ciudadanos necesita para su afianzamiento; acudiendo hoy á los comicios sumamos las fuerzas republicanas de la localidad, á las fuerzas republicanas del distrito, de la nación, para que ellas todas juntas demuestren en elocuente, en formidable plebiscito nacional, que la Democracia, que la República puede imperar en el solio de nuestra querida España.

Faltaríais á vuestro deber, todos los que de demócratas os preciáis, si dejarais de acudir á la emisión de vuestro pensamiento; un solo voto, que en apariencia no representa nada, sumado á otro voto ya representa más, y á otros mucho, y á todos forma la orla sagrada del santuario de la ley y del derecho.

Acudid á los comicios como un solo hombre, y llenareis de satisfacción á la comisión que en estos momentos os dirige su voz amiga, leal y desinteresada, contribuyendo á la conquista de la moralidad y de la rectitud en nuestra villa; de la libertad y del derecho en la nación, y de la por tantos conceptos venerable democracia en la humanidad.

### A todos los electores.

A todos recomendamos nuestra candidatura. Nosotros, aunque pudieramos, no haríamos otra cosa que pedir. Ni somos potentados, ni somos poderosos, ni somos influyentes. No nos guía el lucro, la concupiscencia por la posesión del poder. No somos autoridad material para forzar á los administrados á quienes se ha de respetar siempre. Nosotros no hacemos otra cosa que propagar, que suplicar moralmente, y á enseñar, con el ejemplo, lo que debe ser la libre emisión del pensamiento.

¿Que valor han de tener los votos forzados, obligados, arrancados por decirlo así á la omnimoda voluntad de sus dueños? ¿Que prestigio, ni que valor moral ha de tener el pensamiento cohibido, amenazado y violentado? ¿Que satisfacción ha de causarles á los que así obran, la victoria que por la fuerza alcanzan? ¿Que autoridad será la de esos malos patricios que van á representar la brutalidad de la fuerza, la injusticia manifiesta, la voluntad vulnerada?

Por esto nosotros, -y esto nos dá un valor moral á toda prueba, -los votos que tengamos, como las firmas que hemos obtenido, libérrimos unos y libérrimas otras, nos han de satisfacer por completo; ellas han sido la libre voluntad con elocuencia demostrada; ellos han de ser la fuerza moral irresistible, avasalladora, para que si no vencemos hoy materialmente, forjen con su constante propaganda la corona brillante de la victoria innegable de mañana.

Granollers 10 Mayo 1891.

La comisión ejecutiva electoral de la coalición Republicana.

Imp. de E. Garrell.



# « LA COALICION »

Organo de todos los partidos republicanos de esta villa y su distrito

se suspende interinamente aquella publicación, hasta que su director haya podido llenar los requisitos exigidos por la ley. En tanto, "La Comisión electoral ejecutiva de la coalición republicana" no pudiendo dejar en silencio los atropellos de que son víctimas todos los republicanos que tiene la satisfacción de representar, á estos se dirigirá en HOJAS SUELTAS, que, como la presente

SE PUBLICARÁN TODOS LOS DOMINGOS.

y siempre que convenga, aunque con epígrafes diferentes y encarga á sus correligionarios las guarden convenientemente, para que sirvan de complemento á la colección que en su tiempo se formará del citado periódico, el cual continua teniendo su

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, EN EL ATENEO DEMOCRÁTICO REPUBLICANO

donde podrá dirigirse todo cuanto tenga relación con el periódico "La Coalición", suspendido interinamente.

## UNA DERROTA Y UNA VICTORIA

Grande, terrible es la derrota que ayer obtuvo en esta villa la «Coalición Republicana.» Hemos de confesarlo, mal que nos pese, todos cuantos seamos sinceramente republicanos: la derrota de ayer encierra una severa lección; y ella ha de ser de gran enseñanza para los que perseguimos el triunfo de nuestros ideales con desinteresado afán, exento de todo lucro personal ó colectivo.

Al dibujarse en el horizonte de la política democrática la amplísima coalición que ha de ser base de futuras inteligencias definitivas para lograr la implantación perenne de la Republica en España, quisimos secundar en la modesta esfera en que nos movemos tan noble y patriótica idea. Iniciado el pensamiento, fué debidamente aplaudido y secundado por todos los demócratas de la localidad, y esta unión, y esta concordia aparentes de todos los elementos republicanos, aun de los que hasta ahora habian permanecido en cierto modo alejados de la política activa, nos hicieron concebir las más halagüeñas esperanzas; y, convencidos y entusiasmados nos lanzamos á activar la propaganda de imprescindible necesidad en estos casos.

Nuestro pensamiento, no solamente fué aplaudido y secundado moralmente por la totalidad de los que como á demócratas nos eran conocidos, sino que avalaron con su firma ó con su apoyo moral nuestra generosa iniciativa. Alentados, satisfechos por tan brillantes resultados, nos propusimos ir á la lucha en las elecciones ayer celebradas, contando, como es lógico y natural con el número y la valía de las firmas tan espontáneamente recogidas, seguros, sino de obtener una victoria, que esta no entraba en nuestras aspiraciones, de sumar, al menos, fuerzas dispersas; de alentar iniciativas generosas; de estudiar, prácticamente, el sagrado derecho del ciudadano, dando ejemplo á la generación que viene de que esta sola debe ser la lucha que ha de regenerar por completo á la humanidad.

Desgraciadamente nuestras aspiraciones han resultado fallidas, nuestros cálculos frustrados, nuestras esperanzas momentáneamente obtenidas. De las ciento y treinta firmas obtenidas, y que habian de resultar doscientos votos, cantidad máxima á que aspirábamos sin hacernos ilusiones fantásticas de números irrealizables ayer, salieron de las urnas solamente 77 votos; guarismos que nos dan

á comprender con su aterradora certeza que nos hemos equivocado completamente en los sueños idealistas que por algun tiempo se espaciaron en nuestra democrática imaginación. Pero no es esta solamente la consideración á que se presta esta diferencia positiva en los cálculos desvanecidos. Tuvimos ocasión de contemplar de cerca, de muy cerca, y con nuestros propios ojos, la mas terrible realidad á que se presta la descomposición de estas cifras reducidas. De ellas, una parte, son de autómatas inconscientes que votan sin voluntad propia; otra de egoistas calculadores que votan ó por atenciones de ayer ó por favores esperados de mañana; y otra por fin, de convencidos republicanos, de quienes la constancia para lograr el triunfo de su ideal político les hace aparecer á los ojos del vulgo comodón y escéptico como á maniáticos reincidentes ó locos incurables.

Hay que confesarlo: nos hemos equivocado, y la verdad antes que todo.

Los republicanos convencidos, hoy, somos los menos.

¿Somos pocos? no importa si somos todos buenos, que unidos y constantes mañana nos contaremos más, y el día del triunfo á centenares.

¿A que es debido pues que habiendo habido ciento treinta hombres de relativa instrucción y voluntad propia, pues que todos saben poner su firma; que habiéndose comprometido solemnemente á apoyar, al menos con su voto, los propósitos de los iniciadores de la coalición republicana, no contribuyeron á sumar sus votos con los votos de los demás republicanos de Granollers, con los votos de los demás republicanos españoles? ¿Por falta de ideales concretos y determinados? ¿por apatía ó indiferencia? ¿por temor positivo á las iras de los mandarines? ¿por conveniencias personales? ¿por impedimento material? No nos contestemos á estas preguntas, porque claro y evidente hemos visto, cuando despues del resultado de ayer hemos consultado las listas de los firmantes republicanos, que, segun nuestro modo de ver, ya no podriamos ir á ninguna parte, si nuestra fé y nuestra constancia inquebrantables no nos alentarán para recorrer hasta el fin el largo y penoso camino que emprendimos al sentir en nuestro pecho el primer impulso de democracia.

No hay duda alguna que ha influido muchísimo á obtener este resultado, la situación especialísima porque atraviesa nuestra villa en estos momentos históricos.

De un lado hay los que, hambrientos de poder, y desdeñados en repetidas ocasiones por el *voto popular*, vinieron, protegidos por la fuerza, y arrojaron de la casa municipal á quienes, *otro voto popular*, habia premiado sus merecimientos políticos ó administrativos; es decir: que si estos entraron *triumfalmente* por la fuerza del derecho relativo, aquellos entraron ignominiosamente por el derecho de la fuerza arbitraria y absoluta. Resultado: los *conservadores* sustituyeron á los *liberales*.

La *sancion popular* habia de confirmar, segun la ley, en sus cargos, á los que los habian escalado contra la conciencia honrada particular, pero escudando su remordimiento con la nota política oportuna, á la que ahora se ha recurrido, para tapar ciertas faltas siempre reprochables. La *sancion popular* se dividió; y, rectificando y ratificando nombramientos, dió lugar á que los deshauciados se *apelaran* criminalmente de aquella *sancion*, y echándola por los suelos la malbarataran al extremo de cometer delitos harto probados y debidamente castigados por la ley.

Pero ahora resulta, que estos castigos son demasiados duros al entender de ciertas gentes compasivas en extremo; y tenemos á los denunciadores y acusadores de aquellos delitos, tan penados por la ley, invocada con razon oportunamente, celebrando conferencias con los verdaderos culpables tan anatematizados, para llegar á un acuerdo amistoso que les coloque en el lugar y ocasión de ir mañana, juntos, contra de todos nosotros, cosa muy natural, siendo como son monárquicos convencidos los más de ellos en ambos bandos militantes; derivándose de todo esto una serie de decepciones amargas, que por si solas son bastantes á abatir el espíritu público, con espontaneidad manifestado, en tanto estos conciliabulos alientan á los fautores de aquellos delitos, al extremo, de que, burlándose de todo, no haya más ley que su capricho, ni más autoridad que la de los corifeos que les sostienen en el augusto solio municipal, y cuya autoridad estos explotan con sus continuadas exigencias egoistas y mercenarias.

De otro lado hay aqui los consumos, arma terrible, que se esgrime siempre contra toda idea noble y generosa, y cuyos partidarios lo son hasta el fanatismo, por la potísima razon del CENTIMO: Dios, que adoran con toda la fé de su alma; ideal, á quien prestan culto con todo el fervor que su corazón les indica, y Gefé Supremo, á quien obedecen con la disci-

plina que les sugiere su voluntad men-  
guada.

En esta situación las cosas, ha venido otra vez la *sancion popular*, y, con todos estos elementos unidos ha premiado los merecimientos de quienes ayer tanto despreciara, llegando al caso, hasta increíble, de hacerlo por partida doble en hombres, que, así se repelen por sus ideas políticas opuestas y antitéticas en todo absolutamente, como por el antagonismo evidente de sus relaciones en el orden social, como lo prueba la circunstancia *casual* de ni siquiera *querer* combinar nombres en una misma candidatura que ya en otra ocasión se habian repelido y apostrofado, y como la de que precisamente uno de estos nombres fuera la gran sorpresa con que ayer evidenciaron su astucia los confeccionadores de la candidatura que venció por una gran mayoría á la candidatura de coalición republicana que sustentaba este único ideal, el ideal puro de la democracia solamente.

Ya tenemos á la *sancion popular* voluble y variable á capricho, en cierto modo, de quien tiene las manos en el panderó, haciendo votar *espontaneamente* á todos sus empleados, á todos los pobres, á todos los impedidos y á todos los *débiles* que en el caso de hacerlo por los que mandan, son en tan gran número, que ellos por sí solos, han de inclinar la balanza con fuerte peso, del lado de quien tantas probalidades tiene de triunfar. Añadamos hoy, á todos estos reaccionarios y escépticos, los *republicanos* del Sr. Flaquer y.... *tableau* ya tenemos que la victoria no puede ser más radical, magnífica y sorprendente.

Nosotros, los republicanos de la coalición, hemos obtenido una completa derrota; veamos quienes son los que han obtenido victoria tan *señalada*, como no se registra otra en los fastos electorales de la localidad.

Han obtenido victoria tan grande, cantada en todos los tonos por el *paladin* de la *democracia* conservadora local, de una parte los concejales de oficio, respetabilísimas personalidades que van por tercera ó cuarta vez al municipio á labrar la felicidad del pueblo, al cual pertenecieron en otro tiempo, y al que hoy detestan, con todo el odio de que es capaz de detestar al Pueblo, todo reaccionario así se diga este, demócrata, ó se llame conservador; por otra, el teniente matutero modelo, fiel y verdadero representante del matutero mayor, y por quien todos los matuteros de la localidad han trabajado denodadamente para encumbrarle al pináculo de la gloria, por sus merecimientos así *politicos* como administrativo-matuteros; y de otra, y esta ha de quedar MUY DÉ RELIEVE, los representantes de la agrupación del Sr. D. Francisco J. Flaquer y Vila, de esa agrupación que cien veces ha sido terror y espanto de la gente de orden, de la gente de Iglesia, católica por excelencia y conveniencia, de esa gente de paz y tregua, de esa gente de casa, honrada hasta lo sumo, que ahora ha premiado con sus *libres* votos, con sus mismos

votos personales, las alharacas socialistas, individualistas, anarquistas, libre-pensadoras y revolucionarias, convencidos, quizás por pruebas fehacientes, que todas aquellas alharacas de los soldados han sido humo de pajas como las de su *amo* y *señor* tan socialista, tan individualista, tan anarquista, tan libre-pensador y tan revolucionario, de casa, en otros tiempos.

En una palabra: (y para enseñanza de los tiempos venideros) sépase de una vez, que los que se llaman republicanos federales *flaqueristas*, como á mucho honor dicen que tienen así llamarse, han votado á los conservadores sin distinción de candidaturas, como lo prueban, si ya no fuese harto probado, los que votaron en el colegio primero donde ni tan siquiera se votaba á ningun llamado *federal*, y eso que eran tres los concejales que en aquel colegio habian de elegirse; y que los *conservadores*, carlistas recalcitantes, votaban con papeleta abierta en los demás colegios á los dos candidatos que presentó el archi-conservador-federal Sr. Flaquer, con el tapujo de candidatura popular; tapujo que pretendió organizar con todos los elementos republicanos de la localidad, allá, cuando la rectificación de las listas electorales, y que no pudo conseguir del todo, porque, á tiempo se le vió la trama burda que empleaba, para encubrir los propósitos que, de una manera tan descarada, y acosado por las circunstancias, ha llevado á cabo en todo este periodo electoral.

Estos son, pues, quienes, juntos, han conseguido esa *gran victoria*: pero de esa, la parte del león corresponde á los que titulándose republicanos, idealistas puros y sin mancha, los cuales no quisieron honrar en 17 Marzo de 1889 la memoria de los buenos liberales que cayeron al plomo de los carlistas, por no unirse con los fusionistas, y con los verdaderos republicanos; aquellos, que despues de haber pactado y firmado aquella coalición con estos mismos elementos, faltaron descaradamente á ella por la circunstancia especial de querer una de las partes cumplir estrictamente el compromiso contraído, de que el Sr. *Marqués* no figurase en la candidatura, condición aceptada voluntariamente por el mismo Sr., haciendo despues que *su partido* impusiera su nombre por dos ó tres veces en la candidatura, como pretesto para retirarse y apoyar á los mismos con quienes ahora se ha fusionado en candidatura popular, y con los cuales ha conservado cordiales relaciones desde que en mal hora faltó al compromiso que espontaneamente contrajo al firmar el documento que se guardará para memoria de inconsecuencias y deslealtades.

Estos, pues, son los idealistas puros y sin mancha, que predicando desde la vice-presidencia del Consejo regional de Cataluña unión y concordia con los partidos republicanos, y anatema á los conservadores representantes de los chanchullos y tupinadas, á estos se unen, en santa paz y vergüenza, contradiciendo,

con el ejemplo, lo que en holocausto de la República dijeron desde el puesto que están ocupando de una manera tan vergonzosa como indigna, para los compañeros que de buena fe le han otorgado aquel puesto de honor y confianza. Estos son los que en la victoria han obtenido la mejor parte, la parte del león, pues que han tenido la inmensa dicha, la grande satisfacción, de ser elevados á tan alto puesto, precisamente por todas aquellas personas que se dicen católicas, decentes, honradas y.... enemigas eternas, constantes de toda idea de progreso y libertad.

Nosotros, los republicanos, lo confesamos paladinamente: hemos obtenido una gran derrota que nos obliga á trabajar con ahinco para ver si logramos mañana con más fortuna lo que hoy no hemos podido lograr, y lo decimos franca y públicamente, porque nada vamos á buscar en la política; nada, ni individual ni colectivamente que no sean disgustos, sinsabores y dispendios, que si hoy no son agradecidos, lo serán, cuando imperre la lucha por la idea, no esa lucha bizantina que tan hondamente perturba hoy á la sociedad.

Dejemos para los que han obtenido victoria tan señalada, que impertérritos persistan en querer llegar á la meta de sus propósitos, á obtener el fin tan deseado de vivir con el usufruto de los trabajos de hoy que ya están cansados de esperar; y que se apoderen; si pueden, de toda esa balumba inconsciente que de la misma manera engruesa, con ardimiento de paso, una manifestación republicana, que concurre, misticamente hipócrita, á una procesión de semana santa.

Dejémosles saborear, tranquilos para siempre, esa VICTORIA tan grande obtenida á costas de su descrédito político, por las pruebas patentes del consorcio nefando á que hoy han contribuido, si es que desacreditados ya no estaban con las inconsecuencias puestas de relieve por todos los liberales de la localidad, y cuya causa, tal vez, les haya obligado, enardecidos con el despecho adquirido, despues de tantas verdades evidenciadas y no desmentidas por nadie, á arrojar en los brazos de sus amigos y admiradores, por aquello tan sabido de que los estremos se tocan.

Dejémosles tranquilos gozar del festin que les ha deparado esa VICTORIA, seguros de que en el pecado de la gula han de llevar la penitencia, y retirémonos nosotros á trabajar individual y colectivamente para conservar incólumes en el santuario de las ideas nuestro honor y nuestra dignidad política vanamente intentados vulnerar por todos nuestros enemigos.

Granollers 11 de Mayo 1891.

La comisión ejecutiva electoral  
de la coalición Republicana.

Imp. de E. Garrell.